

**DIALOGUES :**  
Hospitalité mutuelle

**ÉVÉNEMENTS :**  
20 mars Journée nationale  
contre l'antisémitisme

Conférences-débats

Échos de rencontres

Disparition : Lucien  
Cadiet



# TIBHIRINE

*Association pour le Dialogue  
interreligieux et spirituel*



## DIALOGUES

### HOSPITALITÉ MUTUELLE

Les périodes électorales poussent parfois à des simplifications et à la polarisation entre des discours nostalgiques où "avant c'était mieux" et des fuites en avant où "du passé faisons table rase".

Les expressions des besoins spirituels inhérents aux êtres humains n'ont pas vocation à devenir des sujets clivants. Et les citoyen(ne)s, qui s'inscrivent dans le cadre du respect de l'ordre public et de la "laïcité à la française", n'ont pas à subir des préjugés liés à leurs convictions et à leur appartenance confessionnelle ou à des peurs instrumentalisées.

Les désignations de boucs émissaires, dans des discours de stigmatisations, favorisent des actes de discriminations et d'exclusions.

1400 actes antireligieux recensés en France de janvier à décembre 2021. Même si en baisse de 17,2 %, ces faits demeurent inacceptables et justifient l'apaisement.

Nous vivons dans un monde de la complexité avec des pluralités d'appartenances et de réponses. à reconnaître.

Des échanges organisés peuvent faire reculer la méfiance, et la violence.

Dans le domaine spirituel, les dialogues interreligieux et inter-spirituels, issus de rencontres structurées, nécessitent de faire attention à l'autre, de le respecter et de l'écouter en refusant le syncrétisme.

C'est la reconnaissance qu'aucune spiritualité, comme aucune instance, aussi démocratique soit-elle, et toujours à améliorer, ne peut détenir le tout des vérités, des connaissances et des solutions, et clore le débat !

D'où, dans une "hospitalité mutuelle", construire un récit commun à plusieurs voix qui permet de mieux se connaître et d'intégrer les pluralités.

C'est l'ouverture au chemin, toujours inachevé et sans cesse à refaire, de la recherche d'unité et de valeurs universelles, sans évacuer les différences.

Un essor de ces espaces de rencontres et de dialogues doit être encouragé.

Jean-Luc Frémon

**La rencontre mensuelle Tibhirine du mardi 1<sup>er</sup> mars à 19 h**  
nous rassemblera dans les locaux paroissiaux du temple protestant autour du thème

**FORCES ET FRAGILITÉS**

## TIBHIRINE

### Rencontre mensuelle

**Judi 1<sup>er</sup> mars-  
de 19 H à 20 h 15**

**Thème :**

### Forces et Fragilités

### Expressions traditions

Échanges  
avec les participants

**Locaux paroissiaux  
du temple protestant  
Plice Edouard Normand  
passe vaccinale**

**Dimanche 20 mars**

**JOURNÉE NATIONALE  
POUR COMBATTRE  
L'ANTISÉMITISME**

**salle de conférence  
de la Manu**

**A.G. Tibhirine**

**À la rencontre du  
mardi 5 avril**

## ÉVÉNEMENTS



### 20 MARS 2022 : UNE JOURNÉE NATIONALE POUR COMBATTRE L'ANTISÉMITISME

salle de conférence de la Manu  
10bis, Bd de Stalingrad – 44000, Nantes – Tram 1

L'association Tibhirine soutient cette journée nationale de l'Amitié Judéo-Chrétienne de France en lien avec le groupe de Nantes

**contre l'antisémitisme**  
mieux connaître  
pour mieux combattre

**2 événements!**  
nantes  
dimanche  
20 mars

**CONFERENCE**  
Antisémitisme: les  
mythes fondateurs  
**CAROL IANCU**  
10h30 à 13h

**LECTURE  
THÉATRalisée**  
**ANDORRA**  
d'après  
**MAX FRISCH**  
15h à 17h



JOURNÉE NATIONALE 2022 - AMITIÉ JUDÉO-CHRÉTIENNE DE FRANCE

**AJCF** Nantes  
salle municipale de la Manu  
10 bis boulevard de Stalingrad

tram 1  
manufacture  
moutonnerie



#### Mieux connaître pour mieux combattre

**Dimanche 20 mars 2022**

**10h30.** Présentation de la Journée et de la LICRA  
Maddy Verdon et Patrick Lalou

**11 h à 13 h.** CONFÉRENCE-DÉBAT  
« Les mythes fondateurs de l'antisémitisme »  
**CAROL IANCU**

Professeur émérite d'Histoire contemporaine. Fac. Montpellier  
*Echange avec la salle*

**15 h à 17 h** Lecture théâtralisée : **ANDORRA**  
d'après Max Frisch

sous la direction de Michel Valmer et Françoise Thyron  
comédiens et scénaristes

*Cette lecture sera suivie d'un débat avec le public  
animé par Michel Valmer, Carol Iancu et un membre du Groupe  
AJCF*

#### L'Exposition LICRA 44

"L'antisémitisme du Moyen-Age à nos jour"  
accompagnera cette journée

15 € pour la journée complète  
12 € pour les adhérents AJCF et CCAN  
9 € pour une ½ journée

**Gratuit :**  
étudiants moins de 25 ans  
et demandeurs d'emploi

Vendredi 25 février 2022 - 20h30

salle de la Manufacture de Nantes (tram 1).

**« La mort de Jésus de Nazareth : sacrifice offert à Dieu ou don total à l'humanité ? »**

Conférence-débat avec Martin Pochon, jésuite, bibliste de l'équipe d'animation des Chemins ignatiens nantais, à l'initiative de la Conférence des Baptisés 44, en partenariat avec la librairie Siloë.

Cette question est analysée dans le dernier livre de Martin Pochon « l'Épître aux hébreux au regard des Évangiles », éditions du Cerf, septembre 2021. Elle vient renouveler en profondeur l'interprétation de cette épître et interroger sur les pratiques ecclésiales et liturgiques. C'est une invitation à mieux comprendre le sens de l'Eucharistie aujourd'hui...

**Samedi 12 mars - 18h**

Temple protestant de Nantes, place Édouard Normand ,entrée libre

**Fraternité et Handicap : qui est le prochain de l'autre ?**

Rencontre avec la pasteure Isabelle Bousquet, pasteure auprès de la Fondation John BOST et Thierry Richoilley, accompagnant les élèves en situation de handicap.

DATES -HORAIRES	THÈMES - INTERVENANTS	LIEUX
<b>Mercredi 2 mars</b> <b>18 H 30</b>	<b>Les arts de l'islam dans la création contemporaine</b> Joël Savary, critique d'art contemporain, commissaire d'exposition.	<b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> 
<b>Jeudi 3 mars</b> <b>18 H 30 à 21 H</b>	<b>Nocturne</b>  Association Coexister <b>Médiations sur les oeuvres</b>	<b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> 
<b>Samedi 5 mars</b> <b>19 H</b>	<b>Islam et citoyenneté</b> Table-ronde et concert de l'ensemble Burda	<b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> 
<b>Mardi 8 mars</b> <b>18 H 30</b>	<b>La tolérance (1)</b> de John Locke à nos jours  Jean-Michel Vienne, philosophe	<b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b>  en 
<b>Jeudi 10 mars</b> <b>18 h 30</b>	<b>Jardin d'Islam</b> Orient – occident 8 <sup>e</sup> et 15 <sup>e</sup> Christine Mazzoli-Guintard	<b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> 

<p><b>Samedi 12 mars</b>  <b>14 H 30 à 18 H</b>  <b>Samedi 12 mars</b>  <b>14 H 30 à 18 H</b></p>	<p><b>Religion et politique ? (2)</b>  <b>Le statut du politique dans les trois religions monothéistes</b>  Dominique Avon, directeur d'études à l'École pratique des Hautes Études.  Table-ronde composée d'un représentant de chaque monothéisme.</p>	<p><b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> </p>
<p><b>Vendredi 18 mars</b>  <b>12H 30</b></p>	<p><b>Quelle place pour l'art chez les musulmans ?</b>   Farid Abdelkrim, auteur, comédien, metteur en scène médiateur carcéral</p>	<p><b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> </p>
<p><b>Vendredi 18 mars</b>  <b>18 H 30</b></p>	<p><b>Écho aux rencontres de Sophie (3)</b>  <b>Y-a-t-il un peuple musulman ?</b>  Anoush Ganjipour  Chargé de recherche au CNRS</p>	<p><b>PASSAGE SAINTE-CROIX</b> </p>
<p><b>Vendredi 25 mars</b>   <b>9 H 30 à 16 H 30</b>  <b>Pique – nique</b>   <b>5 € (participation aux frais)</b></p>	<p><b>Le catholicisme, en France, peut-il survivre au 21<sup>e</sup> siècle ?</b>  <b>Expressions des changements, causes, conséquences, défis à relever...</b>   <b>Jean-Louis Schlegel</b>  <b>sociologue des religions, philosophe</b>  Conférence, échanges, témoignages</p>	<p><b>salle de L'Égalité</b>  6 Bd Léon Jouhaux - Nantes, tram Ligne 1 Arrêt Égalité  Partenariats POURSUIVRE- Association de lecteurs :  « LES AMIS DE LA VIE »  CCB 44 (Conférence Catholique des Baptisés 44)</p>

(1) « **La tolérance** a été prônée au 18<sup>e</sup> par Locke, notamment, mais aussi Pierre Bayle, Voltaire,...pour résoudre les conflits interreligieux. Comprendre ce qui est alors proposé permettra peut-être de mieux comprendre ce qu'est devenue la tolérance de nos jours, quels sont ses rapports à la liberté de conscience, à la laïcité, au dialogue interreligieux ».

## (2) **Religion et politique ? LE STATUT DU POLITIQUE DANS LES TROIS RELIGIONS MONOTHÉISTES**

« Rendez à César ce qui est à César... » dit le texte évangélique. Mais la pratique des communautés chrétiennes a souvent été éloignée de ce principe. Celles du judaïsme comme de l'islam n'ont, quant à elles, pas été liées par la même référence scripturaire, néanmoins les débats autour du statut du politique y ont été et y restent actifs...

(3) **Écho aux rencontres de Sophie.** Qu'en est-il du peuple et de la communauté en Islam ? La notion de umma semble équivoque. Elle renvoie à la fois aux idées de peuple, de nation ou de communauté de croyants. Nous essayerons de comprendre dans quel sens les penseurs musulmans ont conçu cette notion, et quelle place elle occupe dans la pensée théologico-politique de l'islam. Il s'agira de voir quel rapport la notion de umma peut entretenir avec les concepts sécularisés de la politique moderne. Anoush Ganjipour est chargé de recherche au CNRS et spécialiste de la pensée islamique.

## **ÉCHOS DE RENCONTRES**

### **Réflexions sur le sensible et le spirituel**

**Arthur Lochmann 3 février à la Maison des syndicats**

L'exposé de l'intervenant, a été suivi de questions – réponses pendant 1 h 15

Des moments cruciaux de passages : de l'adolescence à l'âge adulte ou à la paternité, des expériences professionnelles nouvelles qui confrontent aux limites et aux vulnérabilités, peuvent aussi permettre de s'éprouver plus libre et plus vivant. Ces périodes d'épreuves mettent au défi de "trouver les prises qui sauvent, pour progresser peu à peu, point par point".

De même la montagne peut constituer un champ de bataille à l'image de la vie. « Cela suppose d'apprendre à lire le rocher, à utiliser les prises ». C'est exploiter une petite partie du monde qui se présente pour exercer des actions. Le vertige et le déséquilibre engendré expriment là difficulté d'être au monde et des fragilités. C'est aussi la confrontation à plus grand que soi. Des expériences physiques amènent à des démarches existentielles et peut-être métaphysiques. L'auteur nous emporte dans une méditation philosophique à partir de l'expérience ce qui la rend plus vivante : « toucher le vertige serait aussi toucher la vie ! ».

### **Unité du corps et de l'esprit**

Il pose la question de la relation entre esprit et matière qui est au cœur de toutes les religions et spiritualités. Au contraire de la vision dualiste qui oppose le monde sensible au monde des idées, Il fait se tenir l'expérience de la matière, et du sensible avec celle de l'intériorité :

« ...entrer en contact avec la matière, le monde sensible permet de découvrir sa propre profondeur, d'approfondir son intériorité. Et inversement, perdre le rapport à la matière nous condamne à perdre notre intériorité, une partie de notre dimension spirituelle... ».

**Jean-Luc Frémon**

## « le dialogue islamo-chétien est-il possible ? ».

Adrien Candiard 24 janvier à la Maison diocésaine Saint Clair

Frère dominicain au couvent du Caire, Islamologue, membre de l'Institut Dominicain d'Etudes Orientales, auteur de « comprendre l'Islam » a tenté de répondre à la question « **le dialogue islamo-chrétien est-il possible ?** ».

**Il a essayé de nous laver de préjugés** fort répandus :

- « *On ne peut pas faire dialoguer l'Islam et le Christianisme, ce sont des humains qui parlent* ».

- « *Le dialogue n'est pas fait pour tomber d'accord mais pour se comprendre mutuellement, on peut être en désaccord sans être en conflit... cherchons la vérité, pas à avoir raison* ».

- « *Quand on dit que pour dialoguer il faut être deux à en avoir envie, ceux qui le disent sont généralement ceux qui n'en ont pas envie eux-mêmes !* ».

- « *Dialoguer en vérité n'est pas manquer de respect à qui on parle, ni user de violence. Toutefois, plus les tensions ont palpables, plus le dialogue est nécessaire* ».

### Il nous a donné des clés

- « *Le dialogue islamo-chrétien est forcément possible parce que Dieu dialogue : il n'a jamais cessé de parler avec les humains... Il parle à la conscience de chacun, et à travers les cultures et les religions... Il ne s'agit pas d'aller dire aux autres ce qu'ils doivent penser, mais de se mettre à l'écoute de ce que Dieu, l'Esprit Saint, travaille et fait, chez autrui... En prenant le temps d'élargir notre champ de vision* »

- « *C'est intéressant quand des croyants osent partager ce qui les fait vivre. Ce qui oblige à écouter vraiment, sans prétendre savoir ce que vit l'autre, et à dire soi-même ce qu'on croit, et ses raisons... Chacun a ses raisons de penser ce qu'il pense ! Oser dire tranquillement qu'on n'y croit pas est plus respectueux que de ne rien dire en pensant que l'autre est idiot* »

- « *L'obstacle le plus fréquent des deux côtés est la peur d'être jugé, incompris, maltraité. Donc cela demande du temps pour que chacun ose parler* ».

**Enfin**, il a souligné que « *La question : avons-nous le même Dieu ? - n'a pas de sens du point de vue de Dieu puisqu'il n'y en a qu'un seul... Nos prières vont vers le même !* »

Martine Quentric



**“LE TEMPS DES OLIVES”,  
15 janvier salle de la Manu**



**En dépit de toutes les contraintes pesant sur ce samedi 15 janvier après-midi, près de 70 personnes sont venues à La Manu pour découvrir le film Le Temps des Olives.**

**Ce documentaire a été réalisé par Abderrahim, Adèle, Floraine et Vincent, quatre jeunes de convictions différentes, lors de leur Tour du monde de la paix en 2019-2020.**

Au cours de cet Interfaith Tour ils sont allés à la rencontre de ceux qui agissent chaque jour pour créer du lien social et promouvoir le vivre ensemble. Ils nous disent que « *Le temps des olives, c'est le temps de la récolte des actions de paix entre personnes de convictions religieuses, spirituelles ou philosophiques différentes ; des personnes qui trouvent des solutions concrètes pour échapper aux dynamiques de la violence, lutter contre les discours de haine, les affrontements identitaires et les préjugés dangereux.* »

Dans son invitation à la première rencontre d'Assise en 1986, le pape Jean-Paul II écrivait « *Réunis pour prier dans la ville où vit le jour cet homme de paix que fut François, nous serons en mesure d'offrir au monde un vigoureux témoignage de notre engagement commun au service de la paix et de la cause de l'homme* ». Avec le film *Le temps des olives*, le public a découvert le vigoureux témoignage des quatre jeunes de Coexister lors de leur tour du monde de la paix et celui de nombreuses personnes engagées concrètement au service de cette paix et de la cause de l'homme. Après la projection Vincent Royer, un des voyageurs-réalisateurs du film, a répondu à de nombreuses questions, témoignant de son engagement personnel et des fruits que continue de porter cette expérience hors du commun.

Ce fut également l'occasion de présenter les organisateurs de cette rencontre, la **Fraternité Franciscaine Séculière de Loire-Atlantique**, à l'origine de cette invitation, ainsi que les associations interreligieuses et inter convictionnelles, **Coexister** et **Tibhirine**, tout comme les actions en cours au passage Ste Croix ou à la Maison diocésaine. Les fonds recueillis l'ont été au profit de l'Interfaith Tour actuellement en cours dont Vincent nous a donné des nouvelles.

Par Internet, vous pouvez visionner ce film sur l'Interfaith Tour 2019-2020 (52') ainsi que quelques vidéos ciblées (entre 15' et 20') sur certains pays en suivant les liens :

- [Le Temps des Olives](#)
- [Playlist complète des vidéos disponibles sur YouTube](#)

**Marie Ange Monsellier**



**La diversité, vécue dans le cadre d'une laïcité bien comprise, peut favoriser la fraternité et la paix civile**  
**La Maison du dialogue et de la paix (Madipax) a organisé en octobre 2021 un voyage de la paix en France.**  
**Un séjour riche en rencontres que l'association raconte sur Saphirnews à l'occasion de la**  
**Journée internationale de la fraternité humaine le 4 février.**

Après l'Algérie, Rome, Assise et l'Égypte, neuf membres de l'association Madipax ont sillonné la France du 17 au 21 octobre 2021, sur 2 800 kilomètres, avec un total de 18 rencontres. Le but de l'association demeure la construction d'un vivre ensemble apaisé dans une société pluriculturelle. Ses membres, eux-mêmes croyants ou incroyants, unis par un engagement humaniste, sont allés engager des dialogues et des partenariats avec des acteurs de paix dans la diversité des régions.

À lire...

[La diversité, vécue dans le cadre d'une laïcité bien comprise, peut favoriser la fraternité et la paix civile \(saphirnews.com\)](https://www.saphirnews.com/)

<https://www.saphirnews.com/>

## DISPARITION

### LUCIEN

Chers amis,

Nous tenons à vous faire part du décès de **Lucien CADJET**  
survenu le 9 février 2022

Avec Norma, son épouse, il nous a très fidèlement accompagnés avec efficacité, dignité et pudeur,  
de très nombreuses années.

Il contribuait à l'embellissement des lieux de dialogue de l'association

Ceux qui le connaissent trouveront les mots pour garder pour eux la trace que Lucien nous laisse.  
Affectueusement, à Norma.

Jean-Luc Frémon



TIBHIRINE

Association pour le Dialogue  
interreligieux et spirituel

#### Conseil d'Administration

**Président** : Jean-Luc Frémon

**Secrétaire général** : Bruno Chéné

**Trésorier** : Jean-Claude Bréard

**Membres** : Guy Aubin-Bernadette Briand

Suzanne Le Borgne-Martine Quentric

**Président d'honneur** : Jacques Hubert

**Inscriptions** : Jean-Claude Bréard, 8 rue Stuart-44100 Nantes

Tibhirine est une Association loi 1901, créée en 1997, elle a pour objet, dans l'esprit de la démarche des moines de Tibhirine, de favoriser, susciter, mettre en place et pérenniser les conditions d'un dialogue permanent entre personnes des différentes religions et convictions et avec celles qui sont en recherche et ne se rattachent à aucune religion, de nature à permettre de vivre ensemble une véritable pluralité...  
Art. 2 des statuts

Elle met en œuvre, pour y parvenir des rencontres, conférences, colloques, formations et projets de sensibilisation.

**Temps fort de Tibhirine : rencontre mensuelle le 1<sup>er</sup> mardi à Nantes ouverte à tous, adhérents ou non.**

**Pour plus d'informations où pour y adhérer :**

**Contact secrétariat : 06 70 71 29 96-07 50 60 3951**

**Courriel : [dialogue.tibhirine44@gmail.com](mailto:dialogue.tibhirine44@gmail.com)**

**Site : [www.tibhirine-asso.fr](http://www.tibhirine-asso.fr)**